
Un grand évangélisateur du IVe siècle : soldat romain à la charité 
légendaire (il coupe en deux son manteau pour couvrir un pauvre), 

ermite, fondateur (du monastère de Ligugé), évêque (de Tours) 

Messe du mercredi 11 novembre 2020 
Mercredi de la 32e sem du TO Années Paires 
Mémoire de Saint Martin de Tours, évêque 

 

 

Première lecture (Tt 3, 1-7)  
« Nous étions égarés, mais Il nous a sauvés par Sa miséricorde » 
 
 

 

Bien-aimé,  

[1Rappelle à tous qu’ils doivent être soumis aux gouvernants et aux autorités,  
qu’ils doivent leur obéir et être prêts à faire tout ce qui est bien ; 

  2qu’ils n’insultent personne, ne soient pas violents, mais bienveillants,  
montrant une douceur constante à l’égard de tous les hommes.] 

  3Car nous aussi, autrefois, nous étions insensés, révoltés, égarés,  
esclaves de toutes sortes de convoitises et de plaisirs ;  
nous vivions dans la méchanceté et la jalousie,  
nous étions odieux et remplis de haine  
les uns pour les autres. 

  4Mais lorsque Dieu, notre Sauveur, a manifesté Sa bonté et Son amour pour les hommes, 
  5Il nous a sauvés, non pas à cause de la justice de nos propres actes, mais par Sa miséricorde.  

Par le bain du baptême, Il nous a fait renaître et nous a renouvelés dans l’Esprit Saint. 
  6Cet Esprit, Dieu l’a répandu sur nous en abondance, par Jésus Christ notre Sauveur, 
  7afin que, rendus justes par Sa grâce, nous devenions en espérance héritiers de la vie éternelle. 

[8Voilà une parole digne de foi, et je veux que tu t’en portes garant,  
afin que ceux qui ont mis leur foi en Dieu aient à cœur d’être les premiers pour faire le bien :  
c’est cela qui est bon et utile pour les hommes. 

  9Mais les recherches folles, les généalogies, les disputes et les polémiques sur la Loi, évite-les,  
car elles sont inutiles et vaines. 

10Quant à l’hérétique, après un premier et un second avertissement, écarte-le,  
11sachant qu’un tel homme est perverti et pécheur : il se condamne lui-même. 

12Lorsque je t’aurai envoyé Artémas ou Tychique, efforce-toi de me rejoindre à Nicopolis :  
c’est là que j’ai décidé de passer l’hiver. 

13Prends soin de fournir au juriste Zénas ainsi qu’à Apollos ce qu’il faut pour leur voyage,  
afin qu’ils ne manquent de rien. 

14Que ceux de chez nous apprennent aussi à 
être les premiers pour faire le bien et répondre aux nécessités urgentes :  
ainsi ils ne manqueront pas de produire du fruit. 

15Ceux qui sont avec moi te saluent tous. Salue nos amis dans la foi.  
Que la grâce soit avec vous tous.] 

          – Parole du Seigneur. 

 [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour 
lire en 3 jours toute la Lettre de Saint Paul apôtre à Tite 

 5 parties dans ce dernier chap de la Lettre à Tite : 
1. Ce qu’est, concrètement, la "douceur" 
2. 7 malheurs tant qu’on n’est pas "sauvé" 

3. Le baptême pour que nous soyons justes et "espérants" 
4. La foi pour faire le bien, pas pour les "recherches folles" 
5. Quatre consignes pratiques à Tite pour sa communauté 

 En ce temps de confinement, on trouve 
difficile de rester "soumis aux gouvernants"… 

 Mais Paul ne demande 2 choses : "obéir" 
ET "être prêts à faire tout ce qui est bien" 

 C’est ainsi que lors des persécutions par l’État 
il est nécessaire de lui désobéir un minimum 

 Ah, ça vaut la peine d’être sauvé : on n’est plus insensé, 
révolté, égaré, esclave, méchant, jaloux, ni haineux ! 

 Mon baptême 
peut me donner 

tout cela si chaque 
jour j’accepte de 

renaître avec Jésus 
et de me laisser 

renouveler par Son 
Esprit Saint 

 Le chrétien est d’abord 
là pour "faire le bien"… 

 …et surtout pas pour 
monter qu’il en sait, lui,  

plus que les autres ! 

    "Faire le bien", ce n’est 
  pas 1 fois/an ou /semaine… 

 …c’est chaque jour et 
surtout face aux urgences ! 



Psaume 22 (23), 1-2a, 2b-3, 4, 5, 6 
R/ 1Le Seigneur est mon berger : rien ne saurait me manquer 

Le Seigneur est mon berger : 
je ne manque de rien. 
Sur des prés d’herbe fraîche,  
Il me fait reposer. 

Il me mène vers les eaux tranquilles 
et me fait revivre ; 
Il me conduit par le juste chemin 
pour l’honneur de Son Nom. 

Si je traverse les ravins de la mort, 
je ne crains aucun mal,  
car Tu es avec moi : 
Ton bâton me guide et me rassure.  

Tu prépares la table pour moi 
devant mes ennemis ; 
Tu répands le parfum sur ma tête, 
ma coupe est débordante.  

Grâce et bonheur m’accompagnent 
tous les jours de ma vie ; 
j’habiterai la maison du Seigneur 
pour la durée de mes jours. 

 

Acclamation (1 Th 5, 18) 

Alléluia. Alléluia. 
Rendez grâce en toute circonstance : 
c’est la volonté de Dieu à votre égard dans le Christ Jésus. 
Alléluia.  

Évangile (Lc 17, 11-19) 
« Il ne s’est trouvé parmi eux que cet étranger pour revenir sur ses pas et rendre gloire à Dieu ! »  

11Jésus, marchant vers Jérusalem, traversait la région située entre la Samarie et la Galilée.  
12Comme Il entrait dans un village, dix lépreux vinrent à Sa rencontre. Ils s’arrêtèrent à distance 
13et Lui crièrent : « Jésus, Maître, prends pitié de nous. » 
14A cette vue, Jésus leur dit : « Allez vous montrer aux prêtres. » En cours de route, ils furent purifiés. 
15L’un d’eux, voyant qu’il était guéri, revint sur ses pas, en glorifiant Dieu à pleine voix. 
16Il se jeta face contre terre aux pieds de Jésus en Lui rendant grâce. Or, c’était un Samaritain. 
17Alors Jésus prit la parole en disant : « Tous les dix n’ont-ils pas été purifiés ? Les neuf autres, où sont-ils ? 
18Il ne s’est trouvé parmi eux que cet étranger pour revenir sur ses pas et rendre gloire à Dieu ! » 
19Jésus lui dit : « Relève-toi et va : ta foi t’a sauvé. » 

   – Acclamons la Parole de Dieu.  

 Si simple et 
si belle, la prière 
de ces lépreux ! 

 Humbles, ils 
appellent Jésus 

« Maître » 

 Si simple et 
si belle, la prière 
de ces lépreux ! 

 Quelques jours après (cf Jn 13, 13), Jésus dira : Vous m’appelez 
“Maître” et “Seigneur”, et vous avez raison, car vraiment je le suis 

 Jésus leur demande de respecter la Loi : constatant leur 
guérison, les prêtres les réintégreront dans la communauté 

 On ne sait pas s’ils le feront, 
mais l’un d’eux prend le temps 

d’aller rendre grâce à Jésus 

 Que peut dire un prêtre de 
l’Alliance juive à un Samaritain ? 

 Jésus lui dit 3 choses importantes :  
1. "Relève-toi" (reprends une vie normale),  

2. "Va !" (retourne chez toi), 3. "Ta foi t’a sauvé" : 
C’est grâce à ta foi en moi que j’ai pu te guérir  

 Jésus prend aussi tous les autres à 
témoin : n’est-il pas juste de se jeter 
face contre terre face à Dieu pour Lui 

rendre grâce pour Ses merveilles ? 

 Alors que l’apôtre Paul venait de nous 
donner beaucoup de choses à faire… cela fait 

plaisir d’entendre le psalmiste nous dire le 
bonheur simple d’être près de Toi, Seigneur ! 

 Mon Seigneur 
- me fait reposer 
- me fait revivre 
- me "conduit" 

 Toi, Seigneur, Tu 
- me guides  

et me rassures 
- me nourris 
- me "parfumes" ! 

 Et ce qui 
"m’accompagne tous 

les jours", c’est : 
- Ta grâce 
- Le bonheur, 

tout simplement ! 



Commentaire Prions en Église (d’où vient aussi la mention sur St Martin tout au début) 
Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne 

Faire notre part 

Saint Paul nous le rappelle, nous sommes sauvés sans mérites de notre part. Les gestes de Jésus 
incarnent la miséricorde du Père. Le Rabbi de Nazareth guérit des lépreux qui sollicitent Sa pitié, sans 
contrepartie. Mais la gratuité des dons appelle de notre part la reconnaissance. Seul parmi les dix, un 
Samaritain, hérétique notoire aux yeux des Juifs, est capable de dire merci ! La gratitude est notre 
participation au salut. « Ta foi t’a sauvé. »  

Invitation : placer le signet de ce mois-ci dans mon oratoire  
et prier saint Martin, en ce jour de sa fête. 

 

 

 

Commentaire « Découvrir Dieu aujourd’hui » 
Père Alain de Boudemange 

Hier l’évangile nous invitait à nous reconnaître serviteurs inutiles. Nous n’aurons pas toujours la 
reconnaissance que nous pourrions espérer. Aujourd’hui l’épisode de la guérison des dix lépreux nous 
montre l’aspect complémentaire, l’invitation à manifester de la reconnaissance pour les grâces reçues. 
Les neuf premiers lépreux ont probablement accompli exactement ce qui leur était demandé. Jésus 
leur avait demandé d’aller se montrer au prêtre : sans doute l’ont-ils fait et ils ont pu constater cette 
guérison intervenue en chemin. Le dixième lépreux est allé plus loin dans sa démarche. Il ne s’est pas 
contenté d’une obéissance formelle. Il y a ajouté la gratitude et la reconnaissance pour la guérison 
accordée. Peut-être cette attitude nous paraît-elle naturelle ou en tout cas attendue de la part de celui 
qui reçoit une telle grâce. Dans la pratique il faut bien reconnaître cependant que nous pouvons 
facilement « oublier » cette étape de la gratitude ou de l’action de grâce, que ce soit dans nos relations 
humaines ou vis-à-vis de Dieu. Pourquoi puis-je rendre gloire à Dieu aujourd’hui ? 

 

Méditation de « Prier au Quotidien »  
Saint Bruno de Segni (évêque + 1123) 

« En route, ils furent purifiés ». (Luc 17, 14b). 
Il est facile au Seigneur de remettre les péchés. 
Souvent, le pécheur est pardonné avant de venir trouver le prêtre : 
il est guéri à l’instant même où il se repent. 
En effet, quel que soit le moment où il se convertit, il passe de la mort à la vie. 

Qu’il se rappelle cependant de quelle conversion il s’agit ! 
« Revenez vers moi de tout votre cœur, dans le jeûne, les larmes et le deuil ! 
Déchirez vos cœurs et non pas vos vêtements » (Joël 2, 12) : 
Toute conversion doit donc s’opérer dans le cœur. 

« L’un d’eux, voyant qu’il était guéri, revint sur ses pas, en glorifiant Dieu à pleine voix » (Luc 17, 15) : 
Cet homme représente tous ceux qui ont été purifiés par l’eau du baptême 
ou guéris par le sacrement de pénitence. 
Ils imitent le Christ, marchent à Sa suite, et n’abandonnent pas Son service. 

Jésus lui dit « Ta foi t’a sauvé » (Luc 17, 19) : 
Grande est la puissance de la foi ; c’est la foi qui sauve, qui justifie, 
qui guérit l’homme dans son âme et dans son corps. 
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